

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 22 (1930)  
**Heft:** 12

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

---

22<sup>me</sup> année

DÉCEMBRE 1930

N° 12

---

## La crise économique mondiale.

Par *Alfred Braunthal*, Berlin.

Une lourde vague de troubles déferle depuis un an sur toute l'économie mondiale. Les trois grands pays industriels les plus atteints par la crise, soit les Etats-Unis, l'Angleterre et l'Allemagne, ne comptent à eux seuls pas moins de 11 millions de chômeurs. Ce chiffre prodigieux nous prouve qu'actuellement le capitalisme n'est pas à même de remplir son devoir le plus élémentaire, celui de nourrir l'homme par son travail, et cela, lors même que l'appareil de production est absolument intact. Au contraire, la capacité de production a augmenté dans de très fortes proportions dans la plupart des branches industrielles ces dernières années. Mais ce n'est pas seulement que l'on ne soit pas parvenu à augmenter la production en rapport à l'accroissement de la capacité, bien plus, la production est descendue à un niveau sensiblement inférieur, à celui qu'elle avait durant les années de haute conjoncture, en 1927 et 1928. Ce qui a lieu pour la production, se produit dans une plus large mesure encore pour les prix, les salaires, pour les cours de la bourse, bref, pour tous les phénomènes économiques. Une fois de plus nous nous trouvons dans la situation absurde qu'est celle d'avoir des millions d'hommes chômant et mourant de faim, alors que l'économie avec ses moyens de production suffirait à leur donner du travail et du pain. La roue a cessé de tourner, parce qu'une fois de plus le capitalisme s'est avéré incapable de la maintenir en marche.

Telle est en quelques mots la situation actuelle. Nous n'ignorons naturellement pas — mais c'est là une consolation bien minime — qu'il ne s'agit pas en l'occurrence d'une catastrophe inattendue et unique dans l'histoire de l'économie, mais, au contraire d'un phénomène qui se reproduit assez régulièrement. Le tableau qu'offre la situation de l'économie au point de vue graphique est le suivant: une vague interminable de hauts et de bas variant quant à la hauteur ou à la profondeur ainsi qu'à la durée et qui représente les périodes de haute conjoncture, puis des